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第 40 期  斯·缘 

上海交大党委书记姜斯宪作客“鲜悦”与学生畅谈人生和理想 

12 月 8 日，上海交通大学闵行校区信息图书楼 9 楼会议室座无虚席，校党委书记姜斯宪应

邀来到第 40 期鲜悦活动现场，以学长、老师的身份，与交大学生围绕“大学教育与青年成长”、

“时代特点与青年使命”、“民族复兴与青年抉择”等内容，与 150 多位学生骨干共话大学生活和

成长成才。 

 

 

“难忘母校岁月，打下坚实基础” 

姜斯宪愉快地与同学们分享了自己的成长经历，他风趣地把自己的经历比喻为“一本已经写

了 60 页的书”，并和交大学子畅谈了“六个章节”的内容：“愉快的童年、进入交大前的岁月、

17 年的交大学习工作、从政上海、奋斗海南、回归母校”，每一个章节姜斯宪都娓娓道来，讲述

了一个个重要的片段。 
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姜斯宪 1978 年 3 月至 1985 年 1 月在上海交大机械工程系就读本科及研究生，毕业后留校工

作，先后担任校团委书记，党委宣传部副部长、部长，学校党委副书记、副校长等多个职务，后

又历任上海市委组织部副部长、徐汇区区长、上海市政府秘书长、上海市副市长、浦东新区区委

书记、区长，上海市委常委、组织部部长，海南省副省长，海南省委常委、三亚市委书记等职务。 

回顾在母校的学习、工作和生活，姜斯宪感慨在交大的学习，为后来的发展打下了坚实的基

础。他深情回忆起自己如何惜时如金地快乐读书、回顾学校在改革开放的初始阶段“敢为人先”

带来的快速发展，深深感慨自己被打下了深刻的“交大烙印”，鼓励同学们珍惜在交通大学读书

的时光，努力学习，把自己培养成对社会有用的人。 

回到母校感觉真好，回到母校责任很大。”谈到回到母校的感受，姜斯宪感慨地如是说。2013

年，姜斯宪在离开学校 19 年之后再次回到母校，担任交大党委书记，他一方面感到“回家的感

觉真好”，一方面感到学校已经发生了极大的变化，他要求自己很好地适应学校的要求，做好自

己的工作，交出一个新的答卷；也期望在座的交大学子“为母校的发展书写精彩的篇章”。 
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姜斯宪学长的身份、丰富的经历、殷切的寄语，激发起同学们的极大热情，大家对“姜学长”

的开场白报以热烈的掌声，并纷纷举手，把思考和困惑的问题提给学长。 

“要志存高远，也要脚踏实地” 

交大学子对于自己的未来应该如何规划，姜斯宪学长给出建议是“要志存高远，也要脚踏实

地。” 
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姜斯宪语重心长地告诉大家，作为“千里挑一”考取了上海交通大学的青年学子，如果没有

远大志向、对未来过于随意，会在相当程度上影响潜力发挥，“你的潜力超过你的想象”，他勉励

大家说，“要脚踏实地，以积极进取的精神状态不断积累力量和才能、不断贡献力量和才能。”他

强调，交大是一个培育大师的摇篮，希望大家在学校学习阶段，能够不断充实自己、提升自己的

能力，“当不期而遇的机会落到头上，就能努力地挑起这个担子”！ 

姜斯宪在校工作时期，就曾有在哈佛做访问学者的经历。如今在交大，本科生中有 30%以

上的同学有海外游学的经历，面对大家提出的“留学是否必要”的问题，姜斯宪结合两次出国学

习的经历坦诚地说：在人生中有一段时间可以到国外去学习还是很有意义的，因为视野会不同。

但姜斯宪也提醒大家，如今大家面对的环境和当初自己所处的环境已经大不一样，出国并非唯一

的选择，随着中国高等教育的快速发展，国内高校也将迈入世界一流的行列，在国内照样可以有

很多机会来拓宽自己的视野、提升自己的能力。 

“去基层要做好吃苦的准备” 

很多学生面临着毕业后做什么工作、从事什么职业的困惑，姜斯宪结合自己在海南工作时的

经验告诉大家：“要有远大理想抱负”。姜斯宪说，如果你有去基层工作的理想抱负，并且做好了

心理准备，愿意在基层一线去拼搏的话，一定会有发挥力量的机会和舞台等着你，但是“毫无疑

问的是要做好吃苦的准备”。 
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对于大家分外关心的创业之路，姜斯宪告诉大家，现在国家很鼓励大学生创业，学校对此也

很重视，学校成立创业学院的目的就是想给大学生创业做一些准备。但他也谆谆告诫大家：“创

业也不能太盲目，并不是每个同学都适合毕业就马上创业”，他以美国硅谷等地方的例子告诉大

家“积累是比较重要的”。 

“我们这一代年轻人的历史责任是什么？”“我们应该做些什么？”同学们对如何承担起当

代青年的责任纷纷提问。姜斯宪充分肯定了同学们的热情和思考，同时告诉大家：社会越来越多

元化，丰富多彩的生活会给大家源源不断的人生体验和价值实现。得知在座的学生很多都是学生

干部、学生党员，姜斯宪殷切寄语：期望大家多关注政治，增强道路自信、理论自信和制度自信。

姜斯宪结合同学们学生参加社团活动的经历，强调大家需要有一些“人格魅力、奉献精神、组织

技能”，并告诉大家“这些都会在实践中慢慢得到积累”，所以“是一件很有意义的事”。 

“现在正是我们实现伟大中国梦的最重要时期，各位大有作为！”交流会最后，姜斯宪激情勉励

交大学子，要勇于迎接挑战、善于把握机遇，对国家有信心，对自己有信心，将来成为国家的栋

梁，未来可以自豪地与母校分享为国家、为民族所做的贡献。 
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校党委副书记朱健，校图书馆、学指委、团委、部分院系师生参加了交流活动。“鲜悦”是

上海交通大学图书馆赋予 Living Library 的专有名称，寓意着“新鲜知识在愉悦中传授”，鲜悦

（Living Library）是一个充满新鲜资讯、朝气蓬勃、灵动活跃的新型图书馆，提倡沟通、分享、

交流、启迪，理念是“以人为书、分享智慧”，目标是“交大薪火、传承你我”。截至目前，鲜悦

已经开办 40 期，邀请了 65 位嘉宾进行交流。 


